

Monitoreo y Análisis

15/mayo/2023

SECRETARIO

(B215) Cumple México compromiso de salvaguardar la biodiversidad del país a través de sus recursos genéticos

En la Primera Sesión Ordinaria 2023 del Comité Sectorial de Recursos Genéticos para la Alimentación y la Agricultura, encabezado por el **secretario Víctor Villalobos Arámbula**, se presentaron los avances multianuales de los subcomités agrícola, pecuario, microbiano y acuático, con la colaboración de organismos públicos, privados e internacionales.

Ovaciones, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002337nc.pdf

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/530045/Cumple-Mexico-compromiso-de-salvaguardar-la-biodiversidad-del-pais-a-traves-de-sus-recursos-geneticos.html>

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102717949>

<https://www.razon.com.mx/negocios/cumple-mexico-compromiso-salvaguardar-biodiversidad-pais-traves-recursos-geneticos-528345>

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102722707>

Capitanes / Reunión de porcicultores / Redacción

Esta semana se celebra el segundo Congreso Nacional de Porcicultores, organizado por Opormex, que dirige Hieriberto Hernández. Uno de los objetivos es revisar lo que se está haciendo en la industria. El evento contará con la participación de **Víctor Villalobos, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**. Reforma, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002055nc.pdf

Análisis Superior / Ajustar la mira/ David Páramo

REMATE MAÍZ Lo que está sucediendo con los productores de maíz de Sinaloa es un reflejo mucho más que claro de que las políticas contradictorias de la **Secretaría de Agricultura** no funcionan. Para resolver este problema se deben hacer a un lado, mucho más que las disputas entre **Víctor Villalobos** y Víctor Suárez. Excélsior, 27

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002326nc.pdf

Mesa de debate sobre bloqueos a instalaciones de Pemex en Sinaloa por productores Maricarmen Cortés:

Comentó que los productores de maíz, frijol y sorgo en Sinaloa empezaron un movimiento porque están muy molestos porque ya no hay precios de garantía, se han visto afectado su productividad y su rentabilidad, bajaron los precios del maíz y del trigo a nivel internacional por la guerra en Ucrania, subieron de precio los fertilizantes, tienen mayor costos de producción y el gobierno ha sido un desastre, **Segalmex** ha sido un desastre, desaparecieron los que eran

precios referenciados y se armó un conflicto en el campo y ahora los productores, mientras los precios del maíz y de trigo y del sorgo estaban por las nubes, estaban muy contentos, ahora que han bajado a nivel internacional aunados al súper peso sus exportaciones se han visto afectadas.

Señaló que empezaron a bloquear los accesos en Sinaloa de las plantas de Pemex, el secretario de Gobernación Adán Augusto López dijo que los iba a recibir mañana, la reunión de mañana se canceló porque primero quiere que se liberen las instalaciones y el gobernador de Sinaloa emitió un decreto para comprarles hasta 500 mil toneladas de maíz a los productores para tenerlos tranquilos porque están amenazando con bloquear accesos de los aeropuertos de Sinaloa, pero falta el problema de trigo y sorgo y además se están viendo afectados también los de Sonora y Tamaulipas.

Aclaró que tendría que ser el **secretario de Agricultura** y no el de Gobernación resolviendo esto, es una bomba de tiempo en el campo.

Luis Miguel González, director general del periódico El Economista:

Comentó que el precio internacional son 5 mil 200 pesos, el precio de garantía que el gobierno ofrece pagar son 7 mil pesos por tonelada, hay una brecha de mil 600 pesos que de algún lado tiene que salir, Sinaloa produce entre 5 y 6 millones de toneladas y lo que el gobierno pone en la mesa para comprar está en el escenario más optimista de alrededor de millón y medio de toneladas lo que significa que quedan 4 millones de toneladas que no se pueden vender al precio de garantía, pero si los productores tienen costos de producción de 7 mil pesos por tonelada, simplemente las cuentas no salen.

José Yuste:

Comentó que el pequeño y mediano empresario requieren de crédito, desaparecieron Financiera Rural, requiere apoyos, desaparecieron todos, quitaron toda la red de protección y estímulos hacia la productividad del campo y lo estamos viendo con esto, es muy importante el precio de garantía porque en el momento que se te cae el mercado como es este se le garantiza al productor que siga realmente produciendo en el campo con productividad y con todo, por eso es tan importante.

Señaló que Adán Augusto López, secretario de gobernación se está lavando las manos de esta bomba y por eso canceló la reunión de mañana.

Marcos Mares:

Señaló que es un problema estructural del cambio de las políticas en materia agropecuaria por parte de este gobierno y por el otro lado el cambio que se ha dado en las circunstancias por el incremento de los precios a nivel internacional de los insumos, la caída de los precios de los productos y la apreciación del tipo de cambio del peso frente al dólar, todo en conjunto se ha unido en un peligroso coctel que tiene al borde del incendio social.

Mario Maldonado:

Mencionó que este caso le pega a la columna vertebral de dos de las principales propuestas del presidente López Obrador, una, al sector energético porque involucra tres plantas de

Pemex que están bloqueadas y ha habido compras de pánico de la población de gasolina y diésel, esto recuerda al inicio del gobierno, había compras de pánico de la población de gasolina y diésel cuando se hizo esta cruzada contra el huachicol que generaron compras de pánico, con el asunto de la insuficiencia energética que parece que no vamos a ver, se acabará el sexenio siendo autosuficientes en la producción de las gasolinas y también en el tema de la autosuficiencia alimentaria que fue otra de las grandes propuestas del presidente y para empezar el caso de **Segalmex** que fracasó y era el principal organismo que fusionó a todas, a **Diconsa** y que no ha funcionado.

Señaló que se verá si se mete ahí **Víctor Villalobos, el secretario de Agricultura** o si deja a Adán Augusto López, secretario de Gobernación.

David Aponte, director editorial del Universal:

Comentó que al presidente Andrés Manuel López Obrador, los productores les están aplicando una dosis de su propia medicina, esto lo hizo el presidente en el 96 cuando bloqueó los pozos petroleros en Tabasco argumentando daños ambientales a 40 mil campesinos y pescadores por parte de Pemex, en ese entonces sí existía el medio ambiente para el ahora presidente López Obrador, lo que no puede ocurrir en este momento es arrinconar a los productores.

Aclaró que lo que debería de hacer Adán Augusto López, secretario de Gobernación es sentarse a negociar, pero no, si se tratara de lucha libre, Adán Augusto sería uno de los luchadores rudos.

Televisión / Mesa de Debates / Alebrijes, Águila o Sol / José Yuste, Maricarmen Cortés, Luis Miguel González, Mario Maldonado, David Aponte, Marcos Mares / C-4 Abierta / 14/05/2023 / 20:38 hrs.

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102723563>

TWITTER

Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

Agricultura

@Agricultura_mex

El día de hoy te presentamos una receta rica, económica y muy nutritiva: quelites a la mexicana.

¡No te la pierdas! Da clic aquí para conocer cómo hacerla y compártenos si te gustó:

<https://bit.ly/3Mmri1S>

#ElCampoNoSeDetiene

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1657762707062534145

SECRETARÍA

Maiceros de Sinaloa exigen ampliar cobertura de precios de garantía

Dada la descomposición en la política de comercialización, lo que demandan los productores es volver a establecer la red de seguridad que tenían en el pasado con un Ingreso Objetivo que permita cubrir los costos de producción, logrando con ello una utilidad razonable para el productor. Asimismo, han pedido la instalación de una mesa entre compradores y productores para determinar, de acuerdo con las condiciones de mercado, un precio que garantice la comercialización de las cosechas que antes hacía **ASERCA** y no son capaces ahora de establecerlo con la creación de **Segalmex**, sin la aparición de la **Secretaría de Agricultura. El Economista, 30 / La Razón de México 12 / 24 Horas 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001484nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001611nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001362nc.pdf

<https://www.24-horas.mx/2023/05/15/amagan-productores-con-radicalizar-las-protetas/>

Cara factura / Afectan los precios de garantía

El reemplazo de programas de apoyo a productores de maíz y trigo por esquemas asistencialistas empieza a cobrar factura, consideró Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El aumento en los costos de producción y la caída en los precios de mercado provocaron que el productor pierda rentabilidad, no pague sus deudas y arriesgue su supervivencia, lo que generó la toma de plantas de Pemex, bloqueos carreteros y de ferrocarril en Sinaloa, Sonora y Tamaulipas, así como la suspensión del diálogo con la Secretaría de Gobernación (Segob), señaló. Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), dijo que este sexenio sustituyó la política de comercialización por esquemas que dieran certeza sobre precios y compras de granos. "Aunque **Segalmex** trae un presupuesto que empezó en 6 mil millones y ahora es de casi 12 mil millones de pesos, apoya a menos de 300 mil productores, entre maíz, sorgo y trigo", alertó Anaya. **Reforma 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002028nc.pdf

Ricos y poderosos / Granero de México, al borde del incendio / Marco A Mares

Al grito de "precio justo" los productores de maíz y trigo, de Sinaloa, Sonora y Tamaulipas han tomado plantas de Pemex y carreteras y realizan bloqueos de ferrocarril. La respuesta gubernamental se ha endurecido. Hasta ahora oficialmente solo se anunció para Sinaloa, que **Segalmex** y el gobierno del estado comprarían 1.8 millones de toneladas métricas de la cosecha de maíz (30%) y 4.4 millones de toneladas métricas al mercado, que no resuelve la comercialización de la cosecha de Sinaloa y no atiende a los estados de Sonora y Tamaulipas. El GCMA considera que el gobierno debería volver a establecer la red de seguridad con el

concepto de ingresos objetivo que cubra los costos de producción y una utilidad razonable para el productor. **El Economista, P 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001185nc.pdf

Activo Empresarial / Otra de Segalmex: no compra a precio de garantía y vienen bloqueos/ José Yuste

El ala dura del obradorismo ha visto al empresariado como el enemigo a vencer, incluso en el campo, y ha desaparecido toda la red de apoyo a la industria. Desapareció Financiera Rural y Aserca, y **Segalmex** trabaja a la mitad en garantizar precios de garantía. La política del agro obradorista ha sido más de corte asistencialista, con apoyos directos y en efectivo a pequeños productores, que productiva hacia los industriales del campo. Incluso este tema ha sido enarbolado como bandera por el Consejo Nacional Agropecuario, que ha pedido una política de productividad hacia el campo que pasa por revisar la red de apoyos (no subsidios) para los medianos empresarios del campo. **Excélsior 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002179nc.pdf

Requiere IP reglas claras para atraer la inversión

Pega Inseguridad. Y el IMCO (Instituto Mexicano de la Competitividad), en su Estudio del Delito, señaló que "el costo total estimado a consecuencia de la Inseguridad y el delito a las empresas ascendió a 120 mil millones de pesos". De ahí que es "necesario fortalecer diversas instituciones y sus autonomías", como las de competencia (Cofece), de telecomunicaciones (IFT), de las reguladoras de energía (CRE y CNH), de transparencia (INAI), de regulación (Cofemer), de estándares (Cofepris y **Senasica**), de elecciones (INE), de respeto a la constitución (SCJN) y diversas de salud, educación y seguridad pública. **Ovaciones, 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002319nc.pdf

Sandia, fruto nutritivo con buenas perspectivas en México

La sandía es un cultivo poco exigente que crece mejor en suelos bien drenados y ricos en materia orgánica, características que, aunadas a su potencial nutritivo, la convierten en un fruto estrella del campo mexicano. De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, en 2022 se logró un volumen de un millón 147 mil toneladas y, para este año, se espera una producción de hasta un millón 246 mil toneladas, lo que implicaría un aumento de 8.6%. Los tres estados líderes en producción son Sonora, con 401 mil 874 toneladas, seguido de Jalisco, con 1 mil 138 toneladas y Veracruz, con 103 mil 169 toneladas, aunque este fruto se cultiva en casi todas las entidades del país. México está posicionado con un sólido prestigio internacional en materia de Sanidad, inocuidad y calidad, lo que permite la exportación de productos agroalimentarios, donde Estados Unidos es el destino de casi el total de las expoliaciones. **Contra Réplica, P 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001119nc.pdf

Establecen comités de Bienestar

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, encabezó la instalación de Comités de Programas para el Bienestar en municipios de la región de Parral, Chihuahua, donde convocó al equipo de Pensiones y Programas de Bienestar a trabajar en unidad por la población para llevar el bienestar a todas las comunidades. Se incorporan Educación Pública, **Sader** y Secretaría del Trabajo. *El Heraldo de México*, 9

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000987nc.pdf

El caso del desfalco en Segalmex entra a intensa batalla judicial

El caso del presunto perjuicio en **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** entró en una intensa batalla judicial con recursos legales contrapuestos entre la fiscalía y algunos de los acusados. La Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada (Femdo) apeló en contra de la liberación de ex altos funcionarios imputados de delincuencia organizada y lavado: Jesús Óscar Navarro Gárate, ex director de Finanzas de Segalmex; Carlos Norberto Valero Flores, subdirector de Aseguramiento de la Calidad de Liconsa, y Enrique Zamorano Solís, subgerente de la misma paraestatal. *La Jornada* 11

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001746nc.pdf

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/14/politica/hay-54-ordenes-de-captura-por-estafa-millonaria-contra-segalmex/?from=page&block=politica&opt=articlelink>

Comprará el gobierno de Sinaloa 500 mil toneladas de maíz a \$6,965 cada una

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, emitió un decreto con el cual instruyó a su administración comprar a partir de este lunes 500 mil toneladas de maíz a un precio de garantía de 6 mil 965 pesos; los productores demandan un pago de 7 mil pesos por tonelada. La adquisición del cereal realizada por las **secretarías** estatales de Administración y Finanzas, y **de Agricultura** y Ganadería, para sumarse a un esquema de comercialización que se acordó en conjunto con el presidente Andrés Manuel López Obrador, beneficiará a más de 13 mil productores que siembran hasta 10 hectáreas, acotó el Ejecutivo en un comunicado. *La Jornada*, P 27

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001754nc.pdf

Contraseña / Los pagos por adelantado de Segalmex / Óscar Cedillo

Aquí en MILENIO, mi compañero Víctor Hugo Michel dio cuenta de que en Polonia, Rusia, Hungría, Rumania y República Checa es posible adquirir pilas rotuladas con el logotipo de Seguridad Alimentaria Mexicana (**Segalmex**). Desde julio del año pasado existe una denuncia en la FGR por este asunto. La carpeta se está integrando para determinar responsabilidades de funcionarios y empresarios involucrados en una transacción que ronda los 15 millones de pesos, con la que se buscaba incorporar al Programa de Abasto Rural un lote de 1.2 millones de pilas para distribuirse en los 25 mil puntos de venta que tiene la dependencia hoy al mando

de Leonel Cota. Según fuentes consultadas para esta columna, esta operación fue obra del ex director comercial de Segalmex, Manuel Lozano Jiménez, y el entonces director de la compañía Tempo el México SA de CV, Xavier Sambola Franco. Milenio 2

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000894nc.pdf

DIARIO OFICIAL

Acuerdo por el que se establece el Comité Sectorial de Suelo para la Agricultura Sostenible.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5688673&fecha=15/05/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Productores de sorgo en Nayarit, al borde de la quiebra

Actualmente, los productores de sorgo de Nayarit viven una crisis que podría llevarlos a la quiebra, además de un gran endeudamiento por las malas decisiones del gobierno encabezado por Miguel Ángel Navarro Quintero en el tema del campo. Pablo Galván Ayala, subsecretario de Desarrollo Rural del estado, prometió a los productores que "lucharía" para que los compradores de manera directa y sin intermediarios les pagaran 7 pesos por cada kilo del grano, pero falló. La falta de cumplimiento a esta promesa generó un paro por parte de los productores y el cierre de la frontera comercial estatal, por parte del gobierno, para evitar que el sorgo fuera vendido a un precio bajo. Excélsior PP 1 / Herald Estado de México, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002040nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001509nc.pdf

Agricultores sustituyen diésel por energía fotovoltaica

La instalación de sistemas de bombeo fotovoltaico ha permitido ahorrar hasta 1.3 Megawatts (MW) en electricidad cada año, que representan una reducción de 23 mil 500 toneladas de dióxido de carbono (CO₂). La agricultura necesita aprovechar al máximo la energía solar, no sólo porque es renovable y limpia, sino también porque es mucho más asequible que los combustibles fósiles, de tal manera que empresas como México Solar colaboran con los trabajadores del campo para hacer más eficiente un sector que históricamente ha quedado fuera de la modernización. El Financiero, 28

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002290nc.pdf

Digitalizar la construcción elevaría su rentabilidad

La digitalización en el sector de la construcción permitiría a los desarrolladores aumentar su rentabilidad, ante la inflación, el incremento en los precios de los materiales y el nearshoring,

aseguraron especialistas. Si bien el sector de la construcción representa la cuarta actividad económica del País y contribuye con 7.4 por ciento al PIB nacional, es el segundo más rezagado en digitalización, después de la agricultura, señaló Eduardo Silva, presidente y director general de Hilti México. **Reforma, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002033nc.pdf

Portafolio de futuros / Cómo hacen falta coberturas en el agro / Alfonso García Araneda

Tras un largo periodo de poco más de dos años en el que vimos los precios de los granos subir o mantenerse elevados y donde los agricultores de nuestro país parecían no necesitar ya de coberturas de precios, hoy queda claro, en plena cosecha de maíz en Sinaloa, trigo en Sonora y que está por empezar la de sorgo de Tamaulipas, que las coberturas de precios que permitían a los agricultores asegurar un precio mínimo de venta de sus cosechas desde que estaban sembrando ya no se utilizan, porque los productores carecen de los apoyos para adquirirlas, y hoy enfrentan un difícil panorama en el que los precios han venido cayendo fuerte y sus costos siguen siendo elevados. **El Economista, P22**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001420nc.pdf

Piden a San Isidro Labrador más lluvias

Bajo la sombra de dos fresnos, habitantes del ejido Cruz y Carmen, en el municipio de Hidalgo, Tamaulipas, improvisan un rústico altar para que el padre Isidoro Martínez celebre misa. Atrás de él, dos huertas de naranjas son el marco para recordar a San Isidro Labrador, patrono de los agricultores y campesinos, y a quien piden con desesperación un poco de lluvia. Forman parte de la comarca citrícola más importante de Tamaulipas, con producción principalmente de naranja, toronja, mandarina y limón. Luego de una larga sequía, recientemente las lluvias han llegado a la región, "pero aún nos falta mucho más", coincidieron algunos habitantes. **El Universal 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001661nc.pdf

Tiene presión hídrica 71% del país

México padece una crisis hídrica, debido a que el 60% de los cuerpos de agua están contaminados, alertó Fernando González Villarreal, coordinador técnico de la Red del Agua UNAM. El también director del Centro Regional de Seguridad Hídrica bajo los auspicios de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), expuso que las demandas del agua son múltiples, donde el 76% del consumo se destina a la agricultura, "ámbito que requiere cambios para empleo más eficiente del recurso". **Excélsior, 1 / La Jornada, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002031nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001510nc.pdf

Sólo 10% de productores agropecuarios tienen acceso al crédito oficial

El reporte Los productos financieros que oferta la banca de desarrollo al sector agropecuario, de Miguel Ponce, editado por el Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria de la Cámara de Diputados, también menciona que quienes acceden a los apoyos por lo general son los que mayor extensión de superficie y niveles de capitalización tienen, por lo que están incorporados al mercado y tienen un mejor manejo de los riesgos técnicos, financieros y climáticos a fin de cumplir con los requisitos exigidos por las instituciones financieras. El texto detalla que para apoyar al sector estaba la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), que hace poco desapareció, pero aún están los Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura, sectorizados al Banco de México. **La Jornada 36**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001507nc.pdf

Venden la ceniza del Popo hasta en 11 mil pesos el kilo

La ceniza resulta del producto de la quema de algún material, compuesto por sustancias inorgánicas no combustibles, como sales minerales. Este residuo tiene nutrientes como el azufre o el hierro y gracias a los minerales que tiene es un buen fertilizante para las plantas de maceta y también se emplea con los mismos fines en el campo para la agricultura. **24 Horas, Ilse Aguilar, P13**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001423nc.pdf

Supera AL a Países en índice verde

Aunque México registró un avance en el índice de Futuro Verde (The Green Future Index) 2023, que mide la capacidad de cada nación hacia un futuro sostenible y bajo en carbono, fue rebasado por varios países latinoamericanos colocando a México en el número 45 de un total de 76 naciones participantes. MIT Technology Review, empresa de medios fundada por el Instituto de Tecnología de Massachusetts, analizó 5 puntos entre los cuales se encuentra la política climática, donde se mide la eficiencia de ésta, incluyendo las iniciativas financieras, políticas de agricultura sustentable, entre otras. **Reforma, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001998nc.pdf

Comprará el gobierno de Sinaloa 500 mil toneladas de maíz a \$6,965 cada una

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, emitió un decreto con el cual instruyó a su administración comprar a partir de este lunes 500 mil toneladas de maíz a un precio de garantía de 6 mil 965 pesos; los productores demandan un pago de 7 mil pesos por tonelada. El mandatario morenista precisó que el decreto va dirigido a las y los productores de todo el estado que siembren entre 11 y 50 hectáreas o bien que produzcan hasta 600 toneladas de granos. La adquisición del cereal realizada por las secretarías estatales de Administración y Finanzas, y de Agricultura y Ganadería, para sumarse a un esquema de comercialización que se acordó en conjunto con el presidente Andrés Manuel López Obrador, beneficiará a más de

13 mil productores que siembran hasta 10 hectáreas, acotó el Ejecutivo en un comunicado. La Jornada 27

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001754nc.pdf

Carestía en alimentos golpe seco a los mexicanos

Familias de México enfrentan una dura prueba y un severo golpe a sus bolsillos por el incremento de alimentos de la canasta básica. El aumento gradual del huevo, la tortilla, el jitomate y el azúcar en promedio en más del 26.55% en solo tres meses de 2023, ha pulverizado su poder adquisitivo en el primer semestre del año. Un estudio sobre pobreza y economía señala que en este 2023 llenar el tanque de gasolina de un auto de 40 litros hoy cuesta 20% más que en 2018, y que una familia gasta hasta 24.50% más en la despensa que en 2021 por el aumento sin control de alimentos y productos de la canasta básica. Entre junio de 2022 y marzo de 2023, una familia canalizaba hasta 45% de sus ingresos para comer, transportarse y en celular, y ahora esos mismos conceptos subieron un 15 y 25%. **El Independiente, P22**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001607nc.pdf

La sequía amenaza con un nuevo repunte inflacionario

El fantasma de la crisis hídrica en los campos mexicanos y la amenaza de recorte de la producción ha incrementado la especulación y los precios por parte de los intermediarios. Las presas agrícolas presentan una baja de apenas 2%, pero los intermediarios asustan con la carencia de agua en las ciudades para duplicar y triplicar el precio de frutas, verduras, hortalizas, carne y huevo. Con alzas injustificadas, triplican y cuadruplican el precio de producción de hortalizas y frutas como el plátano, cebolla, zanahoria, chiles, papa y carnes de alto consumo, alertó el director del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, Juan Carlos Anaya. **Publimetro, Mario Mendoza, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000654nc.pdf

Se anticipan emisiones de deuda por más de 50,000 mdp

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) anticipa emisiones de deuda corporativa de largo plazo por poco más de 50,000 millones de pesos para las siguientes seis semanas, según muestran las solicitudes recibidas por el centro bursátil. "Tenemos muchos trámites que están apuntando para los siguientes meses, la gran mayoría para mayo y junio, pero también hay algunos que están por salir para el tercer trimestre del año", comentó Juan Manuel Olivo, director de Promoción y Emisoras en el Grupo BMV. Solo en marzo las empresas obtuvieron financiamiento por cerca de 50,000 millones de pesos y en abril se registraron algunas emisiones, como la de FIRA por un total de 8,500 millones de pesos que incluyó la venta de los primeros bonos de resiliencia en México. **El Economista 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001402nc.pdf

Exportación de agroalimentos reporta récord

Las exportaciones agroalimentarias de México reportaron un récord en el primer trimestre del año, al registrar 13 mil 263 millones de dólares. El monto alcanzado por los alimentos mexicanos enviados al exterior entre enero y marzo creció 6.1% respecto al mismo periodo de 2022. Se trata de la cifra más alta registrada en un trimestre para los envíos de alimentos producidos en México como frutas, verduras, leguminosas, carnes y bebidas, destacó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Tras la pandemia, las exportaciones agroalimentarias de México se han mantenido al alza ante la recuperación del mercado y una mayor demanda de alimentos, dijo la Organización Editorial Mexicana, Juan Carlos Anaya, director del organismo. *El Sol de Toluca*, P 21 / *La Prensa*, P20/ *El Financiero*, P7 / *El Sol de México*, P16

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002517nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002413nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002047nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001249nc.pdf

Capitanes / Tensión en el agro

Los sucesos que se están viviendo en Sinaloa por la inconformidad de los productores de maíz parecen ser una señal de lo que viene en el campo. Desde hace un par de años, algunos productores ya se habían levantado para exigir al Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador que no se eliminen apoyos al campo que han contribuido a fomentar la productividad. En ese entonces, la problemática azotaba a los productores medianos, que sin apoyos enfrentan fuertes problemas con la comercialización de sus productos. En el problema se conjugan dos elementos clave: por un lado, los precios del maíz se desplomaron en el mercado internacional y, por otro, el sector en territorio nacional enfrenta serias dificultades con la extinción de Financiera Rural, que ha dejado mucha incertidumbre sobre el rumbo que tomará la política pública para el campo. *Reforma*, P25

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002055nc.pdf

¿Será? / Las prioridades de la Segob / Redacción

No cabe duda que cada persona tiene sus prioridades y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, lo tiene claro. Y es que no ha faltado a sus recorridos por el país donde le han brindado su apoyo como posible candidato a la Presidencia por parte de su partido, pero ahora que los productores del campo de Sinaloa exigen que les cumplan el precio de garantía del maíz y trigo, la reunión en sus oficinas de la Ciudad de México está en duda... A menos que su jefe le haya dicho que ese tema no es prioridad no se entiende por qué la incertidumbre.

¿Será? 24 Horas, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023002546nc.pdf

Faltan 20 días para la elección / Desde las Alturas / LA TORTILLA NO DETIENE SU TENDENCIA AL ALZA

Lo que pasa con el precio de la tortilla es más preocupante ya que el incremento es mayor. En el registro de la inflación que dio a conocer el INEGI para la última quincena, el costo tuvo un alza por arriba del 10% algo que ya es común y así lo hemos anotado en este espacio desde los primeros meses del año, Al cierre de abril, registraba un aumento que llegaba al 12.47% anual y en sólo un mes fue de 0.8%. Dependiendo la zona del país, el precio de la tortillas puede variar desde de 18 pesos, para algunos puntos alcanza los 30 pesos. La semana pasada manifestó que el aumento al precio de la tortilla se debe al costo internacional del maíz y dijo que ya se apoya a los productores con un precio de garantía, Pero los productores del norte del país se manifestaron por la falta de atención de parte del Gobierno federal A los productores del Estado de México los dejó sin apoyos durante cuatro años, sólo en los últimos meses regresaron los relacionados con el fertilizante, algo que se explica por la elección para gobernador. Impulso / Edomex, P2

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001007nc.pdf

Productores de Sinaloa acechan al Aeropuerto

Agricultores de Sinaloa amenazaron con tomar este lunes las instalaciones del Aeropuerto Internacional de Culiacán, luego de que se diera a conocer la cancelación de la reunión que tenían programada con el gobernador Rubén Rocha Moya y el secretario de Gobernación federal, Adán Augusto López Hernández. Los productores mantienen un conflicto desde hace varios días debido a que exigen que les paguen "precios justos" por sus cosechas de maíz. Y ante la falta de respuesta de las autoridades, han optado por acciones de resistencia. Los agricultores buscan tener precios de siete mil pesos por tonelada de maíz y de ocho mil para la de trigo, además de certeza para la comercialización de aproximadamente seis toneladas en el caso del primer producto.

<https://www.razon.com.mx/estados/productores-sinaloa-acechan-aeropuerto-528366>

INFORMACIÓN GENERAL

No para la corrupción en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado

A tres años de haber sido creado, en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) no paran los actos de corrupción, pues se detectaron liquidaciones ilegales a personal eventual, una cartera vencida de 39 millones de pesos en préstamos a extrabajadores, pagos excesivos en finiquitos y hasta un seguro de vida contratado "indebidamente". Esto fue detectado en la primera auditoría del año, que realizó el Órgano Interno de Control a la Dirección Ejecutiva de Recursos Humanos (DERH) y se titula Préstamos, liquidaciones y altas de pensiones, de la que El Universal tiene copia; se halló que el instituto entregó liquidaciones a personal que

causó baja por mutuo acuerdo, así como por vencimiento de contrato, por lo que no había obligación de pago por un monto de más de 183 mil pesos. **El Universal, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001596nc.pdf

Compra Sandoval depa a proveedor

La socia de una empresa proveedora de la Defensa Nacional, le vendió al General Secretario Luis Cresencio Sandoval González un lujoso departamento de 407 metros cuadrados en el fraccionamiento Bosque Real, en Huixquilucan, según revela una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). Dos años después de la transacción, la empresa proveedora obtuvo un contrato de la dependencia castrense. El titular de la Sedeña reportó a la Secretaría de la Función Pública (SFP) que el valor de adquisición del departamento fue de 9 millones de pesos, pero MCCI corroboró que inmuebles de dimensiones y características similares en el mismo fraccionamiento son vendidos hasta en 30 millones de pesos, el triple del valor reportado por el General. **Reforma, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001911nc.pdf

Anticipan impacto sobre México si en EU no hay acuerdo

La batalla política entre demócratas y republicanos en el Congreso de Estados Unidos para llegar a un acuerdo sobre el techo de la deuda ha provocado cierta incertidumbre, y de no alcanzarlo, el impacto sobre la economía se trasladaría a México por distintas vías, de acuerdo con expertos. Ante este escenario, la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, lanzó la advertencia de que el Tesoro corre el riesgo de quedarse sin espacio para mantenerse por debajo del techo de la deuda tan pronto como el 1 de junio, la fecha en que el gobierno agota sus opciones para financiarse, conocida como X-day, según Bloomberg. El presidente Joe Biden, el presidente de la Cámara de Representantes, Kevin Mc Carthy, y otros líderes del Congreso planean reunirse el martes para discutir las negociaciones presupuestarias para evitar un incumplimiento. **El Financiero, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001943nc.pdf

Proyecto de la ruta ferroviaria CDMX - Querétaro comienza a rodar

El gobierno de la 4T desea que al cierre del presente año quede encarrilado el tren de pasajeros México-Querétaro en colaboración con el sector privado, por ello en un plazo de cinco meses la nueva empresa Canadian Pacific Kansas City de México (CPKCM) realizará los estudios técnicos requeridos como un primer "gran paso " para su reactivación. Con dicha información se podrá determinar, por ejemplo, el tipo de servicio que se ofrecerá, el costo de la obra, su financiamiento y quién lo operará. "No necesitamos un tren de alta velocidad, que además resultaría carísimo, sino uno de cercanías como el Tren Suburbano para llegar en menos de hora y media a Querétaro", aseguró el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño. **El Economista, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023001184nc.pdf



PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Presume Del Moral empate en encuestas con Delfina; no menciona fuente de los otros datos

La candidata presentó un proyecto de propuestas donde se comprometió a otorgar microcréditos a productores del campo con el objetivo de fortalecer el sector agropecuario, así mismo, señaló su compromiso para rehabilitar las redes hidráulicas y alcantarillado En cuanto a temas de movilidad, la ex alcaldesa se comprometió con militantes y simpatizantes del municipio de Chalco a construir Línea del trolebús Chalco-Santa Martha que conecte con la línea 12 del metro. **Portal, 1/ La Jornada, 1/ El Valle, 9/ La Tribuna, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000598nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000849nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000677nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_15052023/15052023000382nc.pdf